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Câmara Municipal de Mação  
 

Acta N.º 6 / 2017 
22 de Março de 2017 

 
---------------------------------------------LOCAL- -------------------------------------------------------------- 

Sala de reuniões da Câmara Municipal, no Edifício dos Paços do Concelho. 

---------------------------------------------INICIO---------------------------------------------------------------- 

15 horas. Verificada a existência de quórum, o Sr. Presidente declarou aberta a reunião. 

------------------------------------------ORDEM DE TRABALHOS----------------------------------------- 

1) Aprovação da acta da reunião anterior 

2) Apreciação de correspondência recebida e respectivas deliberações, quando 

necessárias. 

3) Discussão e votação sobre eventual adesão à Confraria Ibérica para o Tejo. 

4) Análise e eventual deliberação sobre pedido do Agrupamento de Escolas de 

Proença-a-Nova. 

5) Análise e eventual deliberação sobre pedido de apoio do Centro Cultural e 

Recreativo da Chaveira e Chaveirinha. 

6) Análise e eventual deliberação sobre pedido de apoio da Associação Centro de 

Dia, Apoio e Acolhimento à Terceira Idade 

7) Análise e eventual deliberação sobre pedido da Clinic Water Premium. 

8) Análise e eventual deliberação sobre pedido de apoio da Associação Desportiva e 

Cultural do Pereiro de Mação. 

9) Análise e eventual deliberação sobre pedido de apoio da Associação de 

Melhoramentos de Monte Penedo, Ribeira de Boas Eiras e Espinheiro. 

10)Análise e eventual deliberação sobre pedidos de comparticipação de mensalidade 

de alunos do Conservatório Firmação. 

11)Discussão e votação de proposta de Protocolo de Acordo a celebrar com a Santa 

Casa da Misericórdia de Mação. 

12)Análise de Relatório Semestral da AmarMação e eventuais deliberações. 

13)Apreciação de requerimentos e pedidos de licenciamento de obras particulares. 

14)Outros assuntos. 
-------------------------------ACTA DA REUNIÃO ANTE RIOR------------------------------------------- 
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Aprovada por unanimidade a acta da reunião anterior, tendo sido dispensada a leitura da 

mesma em virtude de terem sido enviadas fotocópias a todos os membros com a devida 

antecedência. 

----------------------------------------DISPONIBILIDADES-------------------------------------------------- 

A Câmara tomou conhecimento do Resumo Diário da Tesouraria nº 56, respeitante ao 

dia 21 de Março de 2017, cujos resultados demonstram: Operações Orçamentais: 

617.903,95 € (seiscentos e dezassete mil, novecentos e três euros e noventa e cinco 

cêntimos), Operações de Tesouraria: 73.452,14 € (setenta e três mil, quatrocentos e 

cinquenta e dois euros e catorze cêntimos). 

----------------------------------CONSELHO ECONÓMICO E SOCIAL---------------------------------

SEMINÁRIO “ECONOMIA DA FLORESTA E ORDENAMENTO DO TE RRITÓRIO” 

A Câmara tomou conhecimento de ofício do Conselho Económico e Social, datado de 7 

de Março de 2017 no qual agradece a colaboração da Câmara nos trabalhos que 

antecederam o Seminário “ Economia da Floresta e Ordenamento do Território” que 

decorreu em Mação e o magnifico acolhimento dos participantes do mesmo.  

---------------------ASSOCIAÇÃO BANDEIRA AZUL DA EU ROPA--------------------------------

REUNIÃO DO JURI NACIONAL DO PROGRAMA BANDEIRA AZUL 

A Câmara tomou conhecimento de ofício da Associação Bandeira Azul da Europa, 

datado de 24 de Fevereiro de 2017 no qual informa que o Júri Nacional da referida 

associação decidiu por unanimidade submeter e recomendar a praia fluvial do Carvoeiro 

do Município de Mação ao Júri Internacional do Programa Bandeira Azul 2017, pelo 11º 

ano consecutivo. 

-------------------------------PROTEJO – MOVIMENTO PELO TEJO---------------------------------

MANIFESTAÇÃO CONTRA A POLUIÇÃO DO RIO TEJO 

A Câmara tomou conhecimento de ofício da Protejo – Movimento Pelo Tejo, datado de 5 

de Março de 2017 no qual informa sobre como decorreu a manifestação contra a 

poluição do Rio Tejo que se realizou no dia 4 de Março de 2017 em Vila Velha de Rodão 

e que contou com a participação de portugueses e espanhóis que se manifestaram 

contra a poluição a que o Rio Tejo e os seus afluentes têm estado sujeitos. 

---------------AGRUPAMENTO DE ESCOLAS VERDE HORIZON TE DE MAÇÃO-----------

RELATÓRIO ESCXEL 

A Câmara tomou conhecimento de ofício do Agrupamento de Escolas Verde Horizonte 

de Mação, datado de 3 de Março de 2017 no qual envia, para conhecimento Relatório do 

Projeto Escxel – 2011/2016. 
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O Sr. Presidente referiu que, sendo este documento muito extenso e de importância 

dado o envolvimento financeiro da Câmara neste projeto, considera que será positivo 

convidar o Sr. Diretor do Agrupamento de Escolas para estar presente na primeira 

reunião de Maio para fazer uma apresentação e explicação deste relatório. 

-------------------------CÂMARA MUNICIPAL DE VILA F RANCA DE XIRA-----------------------

CONFRARIA IBÉRICA PARA O TEJO – ADESÃO 

A Câmara tomou conhecimento de ofício da Câmara Municipal de Vila Franca de Xira, 

datado de 6 de Março de 2017 no qual enviam convite para a Câmara Municipal de 

Mação aderir à Confraria Ibérica para o Tejo, que tem por missão a promoção e 

salvaguarda do património ambiental e cultural do Rio Tejo. 

A Câmara deliberou por unanimidade aderir à Confraria Ibérica para o Tejo. 

------------------AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DE PROENÇA -A-NOVA----------------------

PEDIDO DE COLABORAÇÃO PARA REALIZAÇÃO DE FORMAÇÃO E M CONTEXTO 

DE TRABALHO 

A Câmara tomou conhecimento de ofício do Agrupamento de Escolas de Proença-A-

Nova, datado de 24 de Fevereiro de 2017, no qual solicita que seja facultada a 

realização da 2ª fase da Formação Em Contexto de Trabalho (estágio) a um aluno deste 

Agrupamento do Curso profissional de Técnico de Protecção Civil, num total de 356 

horas. 

A Câmara deliberou por unanimidade facultar o estágio solicitado. 

---------CENTRO CULTURAL E RECREATIVO DA CHAVEIRA E  CHAVEIRINHA---------

PEDIDO DE APOIO 

A Câmara tomou conhecimento de ofício do Centro Cultural e Recreativo de Chaveira e 

Chaveirinha, datado de 4 de Março de 2017 no qual solicitam apoio financeiro para 

melhorias a realizar no campo de Futsal daquela associação e enviam informação 

detalhada sobre as obras a realizar bem como dos custos dos mesmos. 

A Câmara deliberou por unanimidade apoiar em 50% do montante da obra a realizar 

numa primeira fase, que será quantificado em próxima reunião. 

---------------------ASSOCIAÇÃO CENTRO DE DIA, APOI O E ACOLHIMENTO À 

TERCEIRA IDADE DE VALES---------------------------- -------------------------------------------------

PEDIDO DE APOIO PARA CONSTRUÇÃO DE MURO 

O Sr. Vereador António Louro sai da reunião por ser parte interessada no assunto a 

deliberar. Já sem a presença do Sr. Vereador, a Câmara tomou conhecimento de ofício 

da Associação Centro de Dia, Apoio e Acolhimento à Terceira Idade, datado de 2 de 
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Março de 2017 no qual solicitam cedência de 160 blocos de cimento, dois m3 de areia e 

dez sacos de cimento, para construção de um muro, com cerca de 20 m de comprimento 

e 0,8 m de altura a separar a Rua de S. Jacinto dos terrenos do Centro de Dia. 

A Câmara deliberou por unanimidade ceder os materiais solicitados. 

-----------------------------------CLINICA WATER PR EMIUM--------------------------------------------

PEDIDO DE CEDÊNCIA DE ESPAÇO 

O Sr. Vereador António Louro voltou a entrar na reunião. Já com a presença do Sr. 

Vereador, a Câmara tomou conhecimento de ofício da Clinica Water Premium, datado 

de 10 de Março de 2017 no qual informam sobre intenção de realizar em Mação um 

evento de saúde de caráter informativo no dia 27 de Março de 2017 e solicitam cedência 

de sala para o efeito. 

A Câmara deliberou por unanimidade ceder o solicitado, tendo-se o Sr. Presidente 

disponibilizado para contactar com a mencionada empresa no sentido de se 

disponibilizar o espaço mais apropriado para o referido evento. 

-----------ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA E CULTURAL DO PERE IRO DE MAÇÃO----------

PEDIDO DE CEDÊNCIA DE MÁQUINA 

O Sr. Vereador Nuno Neto sai da reunião por ser parte interessada no assunto a 

deliberar. Já sem a presença do Sr. Vereador, a Câmara tomou conhecimento de ofício 

da Associação Desportiva e Cultural do Pereiro de Mação, datado de 14 de Março de 

2017 e no qual informa sobre requalificação que vai realizar no espaço poente do recinto 

de festas daquela associação e solicita cedência de máquina e viatura pesada para 

retirada de terra do local da intervenção. 

A Câmara deliberou por unanimidade conceder o solicitado. 

------------ASSOCIAÇÃO DE MELHORAMENTOS DE MONTE PE NEDO, RIBEIRA DE 

BOAS EIRAS E ESPINHEIRO---------------------------- ------------------------------------------------- 

PEDIDO DE APOIO PARA PINTURA DO EDIFICIO DA ANTIGA ESCOLA 

O Sr. Vereador Nuno Neto voltou a entrar na reunião. Já com a presença do Sr. 

Vereador, a Câmara tomou conhecimento de ofício da Associação de Melhoramentos de 

Monte Penedo, Ribeira de Boas Eiras e Espinheiro, datado de 14 de Março de 2017 que 

solicita pintura interior e exterior da antiga escola primária de Monte Penedo, edifício 

onde esta associação tem a sua sede por cedência da Câmara. 

Considerando que é um edifício municipal e que a Associação de Melhoramentos de 

Monte Penedo, Ribeira de Boas Eiras e Espinheiro ali tem a sua sede mas também 

desenvolve atividades com a população, nomeadamente aulas de introdução à 
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informática, a Câmara deliberou por unanimidade conceder o solicitado e 

responsabilizar-se pela pintura do referido edifício. 

----------------------------SR. ANTÓNIO MANUEL GONÇ ALVES ALVES------------------------

PEDIDO DE COLABORAÇÃO 

A Câmara tomou conhecimento de carta do Sr. António Manuel Gonçalves Alves, datada 

de 18 de Janeiro de 2017 na qual informa ser aluno do Conservatório de Música 

Firmação e solicita apoio da Câmara uma vez que é sénior e aluno da Universidade 

Sénior de Mação. 

A Câmara deliberou por unanimidade conceder ao Sr. António Manuel Gonçalves Alves 

o apoio na mensalidade do Conservatório semelhante ao que é dado aos alunos que 

frequentam a banda da Sociedade Filarmónica União Maçaense. 

------------------------SRª D. FILOMENA ISABEL BENT O CANAS----------------------------------

PEDIDO DE COLABORAÇÃO 

A Câmara tomou conhecimento de carta da Srª D. Filomena Bento Canas, que solicita 

apoio para pagamento da mensalidade das aulas de guitarra no do Conservatório de 

Música Firmação, da sua filha Maria Margarida Bento Jana uma vez que a mesma não 

está inserida no regime articulado. 

A Câmara deliberou por unanimidade conceder à aluna Maria Margarida Bento Jana o 

apoio na mensalidade do Conservatório semelhante ao que é dado aos alunos do 

concelho de Mação. 

----------------------------------PROTOCOLO DE ACORDO----------------------------------------------

PROTOCOLO A CELEBRAR COM A SANTA CASA DA MISERICÓRD IA DE MAÇÃO 

O Sr. Presidente sai da reunião por ser parte interessada no assunto a deliberar. Já sem 

a presença do Sr. Presidente foi presente proposta de Protocolo de Acordo a celebrar 

com a Santa Casa da Misericórdia de Mação e tem como objeto a cedência de uma 

oliveira centenária existente numa propriedade desta entidade para ser plantada junto ao 

Largo da Feira no sítio onde existia o sobreiro que veio a secar e, em contrapartida a 

Câmara Municipal de Mação compromete-se a cuidar das restantes oliveiras centenárias 

existentes na referida propriedade, nomeadamente manter limpo o local envolvente das 

mesmas, procedendo à sua limpeza e manutenção, bem como do terreno circundante. 

A proposta de Protocolo apresentada foi aprovada por unanimidade. 

-------------------------------------------------AMARMAÇÃO-------------------------------------------- -----

RELATÓRIO DO 2º SEMESTRE 
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O Sr. Presidente voltou a entrar na reunião. Já com a presença do Sr. Presidente, a 

Câmara tomou conhecimento de Relatório Semestral (julho – dezembro 2016) das 

actividades desenvolvidas pela AmarMação no âmbito do disposto no nº5 do Protocolo 

aprovado em reunião de Câmara de 9 d Dezembro de 2015. 

------------AQUISIÇÃO DE PRÉDIOS URBANOS NA FREGUES IA DE CARDIGOS-------- 

VISTORIA  

Por proposta do Sr. Presidente e, na sequência de deliberação tomada em reunião de 

11 de Janeiro de 2017, considerando a necessidade de realização de vistoria aos dois 

prédios para efeito de escritura, a Câmara deliberou por unanimidade que as referidas 

vistorias a realizar aos prédios urbanos inscritos na matriz sob o artigo 2776 e 2777, 

ambos da freguesia de Cardigos sejam gratuitas. 

Mais foi deliberado aprovar em minuta esta parte da acta para execução imediata. 

---------------------------------------REQUERIMENTO-------------------------------------------------------

PROPRIEDADE HORIZONTAL 

REQUERENTE: ALVARO DA SILVA ROMÃO 

O Sr. Presidente sai da reunião por ser parte interessada no assunto a deliberar. Já sem 

a presença do Sr. Presidente foi presente requerimento de Álvaro da Silva Romão, 

registado na secretaria sob o nº 1635 em 9 de Fevereiro de 2017 em que pretende obter 

emissão de certidão favorável relativamente à constituição de Propriedade Horizontal de 

uma edificação para redacção de Título Constitutivo para efeitos notariais, registrais e 

fiscais. 

Face à informação dos Serviços Técnicos que fica anexa aos documentos da presente 

reunião, a Câmara deliberou por unanimidade que a proposta de fracções para redação 

de Título Constitutivo de Propriedade Horizontal reúne condições para ser emitida 

certidão favorável. 

-------------------------------- OBRAS PARTICULARES  -------------------------------------------------  

O Sr. Presidente volta a entrar na reunião. Já com a presença do Sr. Presidente e tendo 

os pareceres dos serviços técnicos e feita a apreciação dos projectos de arquitectura, a 

Câmara deliberou por unanimidade aprovar, devendo ser solicitados os projectos das 

especialidades nos termos do previsto no regime jurídico da urbanização e da 

edificação, os seguintes processos: 

- De Cabeça de Casal da Herança de José António Pequito - Carvoeiro 

-------------------------------- OBRAS PARTICULARES  ------------------------------------------------- 
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Tendo em conta os pareceres dos Serviços Técnicos e das entidades intervenientes e 

encontrando-se os mesmos completos com projectos das especialidades, a Câmara 

deliberou por unanimidade, licenciar as seguintes obras: 

- De Manuel da Silva Fernandes, residente em Penhascoso para construção de um 

portão no alinhamento de um muro existente com o comprimento de 1,50m e 0,9 m de 

altura, a confinar com a via pública, em Penhascoso. 

- De Ana Luísa Maia Mourato e Outro, residente em Ortiga para demolição parcial e 

reconstrução de uma edificação existente destinada a habitação unifamiliar em Ortiga. 

- De Maria Isabel Gaspar Santos, residente em Golegã para construção de moradia 

unifamiliar em Carregueira. 

-----------------------------------SR PRESIDENTE DA CÂMARA----------------------------------------

PRESENÇA DE MAÇÃO NA BTL 2017  

O Sr. Presidente informou que o Concelho de Mação esteve presente na BTL 2017, 

integrado na Comunidade Intermunicipal do Médio Tejo que, por sua vez, estava 

integrada no pavilhão do Turismo do Centro de Portugal. Mais informou que, naquele 

espaço foi feita a apresentação do Festival da Lampreia no dia da inauguração do 

certame e contámos com a presença do Grupo de Cantares do Grupo Cultural Os 

Maçaenses que atuou no mesmo no passado Domingo, ao qual deixa uma palavra de 

agradecimento pela forma como representaram o nosso concelho. 

GRUPO CULTURAL OS MAÇAENSES 

O Sr. Presidente felicitou o Grupo Cultural Os Maçaenses pela passagem do seu 22º 

Aniversário e uma palavra de congratulação por este Grupo continuar a insistir e persistir 

em manter uma atividade cultural com importância no nosso concelho. 

GALA VIVA A VIDA 

O Sr. Presidente informou que se realizou mais uma Gala Vida a Vida, em Viseu, na 

qual uma vez mais o município de Mação esteve presente, pelo quinto ano consecutivo, 

tendo transportado para o local os bebes nascidos no ano de 2016 e os seus familiares. 

Mais informou que, este ano levámos cerca de 70 pessoas, tendo sido o município com 

maior participação naquele evento 

ATIVIDADES DAS FÉRIAS DA PÁSCOA 

O Sr. Presidente informou que, conforme é habitual em anos anteriores, vão ser 

realizadas várias atividades de tempos livres nas Férias da Páscoa para os nossos 

jovens com intervenção de diversos serviços municipais, nomeadamente a Acção Social, 

as Piscinas, a Biblioteca e o Museu. 
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PROVA DE ATLETISMO MAÇÃO CATEDRAL DO PRESUNTO 

O Sr. Presidente informou que se realizou a Prova de Atletismo “ Mação Catedral do 

Presunto”, no passado dia 12 de Março, tendo-se verificado este ano uma diminuição do 

número de atletas, não atingindo o número esperado pela organização. 

Considera que este assunto deverá voltar a ser analisado em próxima reunião. 

TAÇA DO RIBATEJO – JUVENIS DE FUTSAL 

O Sr. Presidente deixou uma palavra de agradecimento e congratulação à equipa de 

juvenis de Futsal da Associação Desportiva de Mação que disputou a final da Taça do 

Ribatejo e que, apesar de não ter ganho a mesma, se bateu com coragem e 

desportivismo, dignificando assim o nome do Concelho de Mação. 

EQUIPAMENTOS DE FITNESS 

O Sr. Presidente informou que estão a ser instalados hoje os aparelhos de fitness que a 

Câmara adquiriu e que estarão disponíveis para a população, a partir de sexta feira, no 

espaço no terreno junto à Segurança Social. 

RECICLAGEM DE PRODUTOS FITOFARMACEUTICOS 

O Sr. Presidente informou que se vai realizar, no próximo dia 31 de Março de 2017, uma 

acção de formação sobre reciclagem de produtos fitofarmacêuticos através de uma 

empresa que opera no mercado na reciclagem destes produtos e que é dirigida aos Srs 

Presidentes das Juntas de Freguesia e funcionários municipais que tenham contacto 

direto com este tipo de produtos. 

VIAGEM DE ESTUDO À EUROPA 

O Sr. Presidente informou que irão ser abertas por estes dias as inscrições para a 

Viagem de Estudo à Europa, que este ano será a Valência e Bilbau, em Espanha e que, 

mais uma vez será realizada em conjunto com as Câmaras de Sardoal e Constância. 

COMEMORAÇÃO DOS 40 ANOS DO PODER LOCAL 

O Sr. Presidente informou que, relativamente à comemoração dos 40 Anos do Poder 

Local, tinha sido proposto a realização de uma Sessão Solene da Assembleia Municipal 

no dia 25 de Abril mas o Sr. Presidente da Assembleia Municipal não está disponível 

nessa data pelo que a Câmara vai propor que a referida Sessão Solene comemorativa 

dos 40 Anos do Poder Local seja realizada no dia 1 de Maio de 2017. 

Mais informou que o Agrupamento de Escolas irá dinamizar junto dos seus alunos um 

conjunto de trabalhos relativos a esta ocasião e os mesmos serão expostos na Feira 

Mostra. 
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Terminou referindo que a Câmara está aberta a receber mais sugestões sobre este 

assunto que possam ajudar a assinalar esta data como foi proposto em reunião de 

Câmara pelo Sr. Vereador César Estrela. 

RELATÓRIO FINAL DA AUDITORIA DA INSPEÇÃO GERAL DE F INANÇAS 

O Sr. Presidente entregou a todos os presentes copia do Relatório da Auditoria realizada 

pela Inspeção Geral de Finanças ao município de Mação, que fica anexo aos 

documentos da presente reunião. 

Sobre o mesmo referiu que nele constam as observações e recomendações que as Srªs 

Inspetoras entenderam fazer e que será dada resposta no prazo de 60 dias e serão 

seguidas pelos serviços as recomendações nele inscritas.  

RATIFICAÇÃO DE DECISÃO 

O Sr. Presidente informou que foi solicitado pelo Eng. Luis Jana um espaço no estaleiro 

municipal para realizar uma acção de formação sobre produtos fitofarmacêuticos. Mais 

informou que autorizou a utilização do espaço solicitado e solicita ratificação desta sua 

decisão. 

A Câmara deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. 

--------------------------------SR.VEREADOR ANTÓNIO LOURO--------------------------------------

INTERVENÇÕES DE CONSERVAÇÃO E MELHORIA DE ESTRADÕES  FLORESTAIS 

O Sr. Vereador António Louro informou que as máquinas da Câmara que executam 

trabalhos de conservação e melhoria dos estradões florestais do concelho foram 

deslocadas para a zona de Aldeia de Eiras onde se vai realizar uma intervenção nos 

caminhos mais danificados em consequência dos trabalhos das Águas de Lisboa e Vale 

do Tejo, em redor da aldeia e continuarão a sua intervenção na zona do Alto do Pereiro, 

Santos e Castelo. 

Mais informou que, devido à necessidade de se realizarem várias intervenções nesta 

área, a Câmara vai abrir dois procedimentos no sentido de contratar serviços externos 

para suprir algumas das maiores necessidades que temos nesta área, antes do próximo 

verão. 

PROTECÇÃO CIVIL MUNICIPAL 

O Sr. Vereador António Louro informou que os serviços da Protecção Civil Municipal 

iniciaram ontem as visitas às freguesias, na companhia dos Srs Presidentes das Juntas 

de Freguesia no sentido de identificar os locais de maior risco para as habitações para, 

se necessário se proceder à notificação dos proprietários dos terrenos em causa. Mais 

informou que, o Sr. Comandante do Posto da GNR e o Sr. Comandante dos Bombeiros, 
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tendo conhecimento desta iniciativa, solicitaram ser informados das datas das mesmas 

para, sempre que possível, acompanharem estas visitas.  

SEMANA FLORESTAL DE LAFÕES 

O Sr. Vereador António Louro informou que esteve presente na abertura da Semana 

Florestal, de Lafões, organizada pelos municípios de Vouzela, Oliveira de Frades e São 

Pedro do Sul, onde apresentou o trabalho desenvolvido em Mação na área florestal, a 

convite da organização do referido evento. 

INTERVENÇÃO NA ESCADARIA DO CALVÁRIO E ENVOLVENTE 

O Sr. Vereador António Louro informou que foi terminada ontem a intervenção levada a 

efeito na escadaria do Calvário e espaço envolvente. Mais informou que esta 

intervenção foi realizada pelos serviços do município com a contratação de alguns 

serviços externos e considera que ficou uma obra de que nos podemos orgulhar, tendo 

sido dignificado aquele local. 

-------------------------------SR. VEREADOR VASCO MARQUES------------------------------------- 

APOIO AO ARTISTA PLÁSTICO CARLOS SARAMAGO 

O Sr. Vereador Vasco Marques informou que tem estado em contacto com o Sr. Carlos 

Saramago, artista plástico natural de Mação e com o proprietário da gráfica, Sr. João 

Brizída no sentido de reunir o máximo de informação para que a Câmara possa decidir 

sobre o apoio na realização de um portefólio do artista conforme foi proposto 

anteriormente pelo Sr. Vereador César Estrela e acordado unanimemente pela Câmara. 

Mais informou que das reuniões que tem tido com ambos ainda não conseguiu trazer um 

exemplar do trabalho que está a ser realizado pois este é um trabalho demorado que 

ainda está em preparação por parte dos intervenientes. Informa ainda que este trabalho 

terá a contribuição gratuita de um escritor que colaborará na parte descritiva do mesmo 

e tem um orçamento da gráfica para a impressão do referido portefólio que, sendo 

aprovado, faria variar a quantidade de unidades a fazer e a quantidade de páginas do 

mesmo. 

O Sr. Vereador Nuno Neto refere que deverá ser solicitado o orçamento que deverá 

conter informação sobre número de exemplares a imprimir, com o número de páginas 

necessárias e razoáveis para o trabalho em questão e, a partir daí, a Câmara poderá 

decidir o apoio. 

O Sr. Vereador César Estrela refere que, para além do que já foi dito, é importante 

também a definição sobre quem fica na posse da matriz do trabalho. 
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O Sr. Vereador Vasco Marques referiu que irá solicitar um orçamento à gráfica, 

conforme sugestão do Sr. Vereador Nuno Neto, que apresentará em próxima reunião 

para que a Câmara possa decidir o montante do apoio a este projeto. 

BAR DA PRAIA FLUVIAL DE ORTIGA 

O Sr. Vereador Vasco Marques informou que estão a ser realizadas algumas 

intervenções na Praia Fluvial de Ortiga que a mesma necessitava para poder dar inicio à 

nova concessão. Mais informa que o contrato com o concessionário foi assinado mas 

houve necessidade de chamar lá uma empresa para fazer uma revisão dos 

equipamentos existentes antes da abertura do Bar, bem como algumas pequenas 

intervenções dos nossos serviços de pedreiro e pintor. Assim, e em virtude destas 

pequenas intervenções, a abertura do Bar está prevista para o inicio do mês de Abril. 

PROGRAMA JOVEM AUTARCA 

O Sr. Vereador Vasco Marques, relativamente ao Programa Jovem Autarca de Mação, 

informou o jovem autarca, Nuno Serras, presente na reunião, sobre todas as 

informações que transmitiu na passada reunião sobre os quatro projetos que foram 

propostos. Mais informou o jovem autarca que o projeto do Torneio de Futsal foi 

aprovado pela Câmara bem como o respetivo orçamento de 800,00€ pelo que o jovem 

poderá começar a trabalhar na organização do mesmo que se realizará nos dias 19 e 20 

de Maio de 2017 no Pavilhão Municipal Prof. José Maia.  

Relativamente à medida proposta de apoio nos transportes escolares dos alunos dos 

10º, 11º e 12º anos de escolaridade, informou que o montante mensal para todos os 

alunos dos referidos anos de escolaridade será de cerca de 2.000,00€ pelo que o jovem 

autarca deverá analisar muito bem esta questão e decidir se quer apoiar todos os 

alunos, se quer definir alguns critérios para esse apoio e quantos meses irá durar esta 

medida uma vez que existe um plafond pré definido de 10.000,00€ para o Programa na 

sua totalidade. 

Mais referiu que é importante que fique claro que este apoio nos transportes escolares é 

uma medida do Programa Jovem Autarca e não um apoio adicional da Câmara que já 

apoia os transportes escolares destes alunos e não vai alterar esse apoio. 

O Sr. Presidente refere que, relativamente à proposta de apoio nos transportes 

escolares dos alunos dos 10º, 11º e 12º anos de escolaridade, coloca-se a questão se 

devem ser todos apoiados ou somente os alunos do concelho de Mação, mas 

considerando que a Câmara apoia todos os alunos no que concerne aos transportes 

escolares, não vê qualquer impedimento a que o mesmo seja decidido pelo jovem 
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autarca se ele assim entender. Mais refere que esta proposta, a ser aprovada nos 

moldes apresentados pelo jovem autarca, é uma medida esporádica, vinculada a este 

programa específico e que será tratado assim a todos os níveis, num processo 

autónomo e a Câmara não fica vinculada ao mesmo de nenhuma forma e será 

necessário explicar isto muito bem aos beneficiários e às suas famílias. 

O Sr. Vereador Vasco Marques propõe que o jovem autarca fique com a informação dos 

custos apresentada, reflita sobre a matéria até à próxima reunião de Câmara e na 

mesma apresente a sua proposta final sobre a mesma para poder ser decidido pela 

Câmara. 

O Sr. Vereador Nuno Neto agradece a presença do jovem autarca na reunião. Refere 

que tudo o que é dito nesta reunião e nas anteriores sobre as propostas deste programa 

deve ser entendido apenas como uma discussão e os comentários feitos têm como 

objetivo levantar questões que, fruto da pouca experiência do jovem autarca nestas 

coisas, podem ajudar a tomar as decisões que só ao jovem compete tomar quer em 

questão das matérias, dos montantes a afetar, dos critérios. Questiona o jovem autarca 

se o programa se esgota nestas duas medidas ou se ainda está a equacionar outras 

medidas. Considera importante que se perceba o que é que o jovem autarca pretende 

fazer por uma questão de custos, pois este programa tem um plafond que poderá ser 

gasto nestas medidas ou ser distribuído por mais medidas. 

O jovem autarca, Nuno Serras informou que tem como objetivo apresentar mais medidas 

mas o tempo de que dispõe para este projeto é condicionado e por isso, algumas 

medidas que gostaria de apresentar e ver aprovadas não poderão ser uma realidade. 

Mais refere que, mesmo este projeto de apoio aos transportes escolares deveria ter sido 

apresentado mais cedo pois o ano letivo termina em junho. Termina referindo que vai 

tentar apresentar mais dois projetos até ao final do programa, consoante consiga gerir o 

tempo entre o programa e os estudos. 

O Sr. Vereador Nuno Neto deixa a sugestão ao jovem autarca que o mesmo tente 

clarificar o que pensa sobre outras medidas para que depois possa fechar esta proposta 

para saber com dados mais concretos com que montante do orçamento de que dispõe 

fica para os outros projetos. 

O Sr. Vereador César Estrela refere que esta medida do apoio aos transportes escolares 

se reveste de alguns pontos que necessitam ser esclarecidos pois não se sabe ao certo 

quantos alunos irão ser abrangidos pois pode-se verificar que alguns já não utilizem 

passe, ou já não vão às aulas. Relativamente ao financiamento, que foi dito não ser da 
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Câmara, o mesmo não deixa de ser da Câmara pois o programa jovem autarca é da 

Câmara e o orçamento do mesmo sai da tesouraria da Câmara e por isso torna-se um 

pouco difícil de explicar. Mais refere que esta medida não terá uma gestão fácil, poder-

se-á estar a apoiar quem não usufrua e por isso considera que o jovem autarca deveria 

trocar esta medida por uma outra ou então, se entender manter a mesma, deverá 

esclarecer ao máximo a questão e reunir números que sustentem melhor a proposta 

para depois trazer à Câmara para decisão. 

-----------------------------------SR. VEREADOR NUNO NETO------------------------------------------ 

NOVO PLANO PARA A FLORESTA 

O Sr. Vereador Nuno Neto refere que foi aprovado ontem, em Conselho de Ministros, um 

Plano para a Floresta com doze medidas. Solicita informação sobre qual é o 

entendimento da Câmara relativamente ao mesmo. 

O Sr. Vereador António Louro inicia sua intervenção referindo que o referido Plano tem 

algumas medidas positivas e especialmente para Mação, tem uma que nós vínhamos 

reivindicando e que tivemos parte da responsabilidade por ela ter vindo a ser proposta, 

que é a criação das sociedades de gestão florestal que podem ser um ótimo instrumento 

para conseguirmos dar alguns passos na melhoria da gestão. No entanto, a forma como 

estava previsto na proposta do Governo não era inteiramente positiva pois apesar da 

medida em si ser importante, a forma como ela vinha “vestida” era muito perigosa e por 

isso alertou insistentemente o Sr. Ministro e o Sr. Secretário de Estado das Florestas 

para esse facto, não sabe se algo foi alterado na última reformulação das medidas pois 

ainda não teve acesso à informação após a reformulação. 

Mais refere que um dos pontos mais importantes da reforma e que mais vai dar que falar 

é efetivamente a forma de realizar o cadastro a norte do Tejo pois na prática o Governo 

vai abrir um período de dois anos em que os proprietários têm de contratar um técnico 

ou uma empresa que faça o levantamento topográfico das suas propriedades e depois ir 

entregar a informação num balcão único que vai ser criado, num período de dois anos, 

os proprietários ficam isentos de pagamentos de emolumentos e das certidões e dos 

registos e no final desse período de dois anos, o Estado vai considerar que as 

propriedades que não tenham sido registadas serão consideradas sem dono e, sendo 

sem dono, podem ser colocadas num banco de terras e serem disponibilizadas a outras 

pessoas. Considera que este processo poderá ser um grande “Caixa de Pandora” pois 

dois anos não será um período suficiente para se executar o cadastro e depois ou se 

aumenta o prazo ou vai aparecer um movimento social nada agradável. 
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Continua referindo que a medida de reforçar a utilização do fogo controlado é uma 

medida positiva quer no combate aos incêndios quer como controle de combustíveis ao 

longo do ano.  

Refere que há uma medida que facilita a criação das  ZIF’s com a diminuição da área e 

da exigência mas faz-se uma coisa extremamente perigosa , sobre a qual também 

alertou o Sr. Secretário de Estado, que é o excesso de facilitismo na sua criação e 

posteriormente a falta de bases e regras para funcionar, nomeadamente o Plano de 

Gestão que foi simplificado e Plano de Defesa contra Incêndios que deixou de ser 

obrigatório passando a ser facultativo. Teoricamente vai-se facilitar a criação das ZIF’s 

mas na prática vai fazer com que cada vez sirvam para fazer menos e assim deixem de 

ter sentido. 

Refere ainda que as regras para a plantação de eucaliptos vão ser alteradas, vai ser 

proibido plantar eucaliptos como até aqui e vai ser incentivada a replantação de 

povoamentos que estejam degradados. Considera que esta medida pode ter um impacto 

muito grande na constituição das sociedades pois começar uma sociedade sem ter a 

possibilidade de plantar eucaliptos que é a cultura mais lucrativa e que poderia ser o 

motor do resto, torna o processo muito complicado. Refere que o intervalo de tempo 

entre o aviso que ia acontecer esta medida e a efetivação da mesma foi muito largo e 

fez com que, na realidade, nesses dois anos se tenham plantado o dobro dos eucaliptos 

que se tinham plantado nos últimos cinco anos o que anula, na prática, esta medida. 

Termina referindo que o alerta que o município de Mação tem feito é que o País anda a 

fazer uma reforma florestal desde 2003 e infelizmente a forma como o Governo agarrou 

no assunto foi um pouco pomposa pois aparenta uma série de medidas que podem ter 

um impacto positivo mas não são propriamente uma reforma. Considera que o 

documento tem medidas positivas, outras preocupantes e outras que são meros 

fedivers, como a medida do banco de terras, em que anteriormente existia uma bolsa de 

terras e agora chama-se banco de terras mas é igual ao que existia. 

O Sr. Vereador César Estrela refere que, na sua opinião estas medidas não 

efetivamente uma reforma mas sim uma “maquilhagem”, nomeadamente na medida 

referente ao banco de terras que considera que nunca vai funcionar e pode até criar 

situações difíceis para as pessoas. Considera esta reforma muito ligeira e muito pouco 

aprofundada. 

O Sr. Presidente intervém para referir que, apesar das observações pertinentes feitas 

pelo Sr. Vereador António Louro e pelo Sr. Vereador César Estrela, deixa uma palavra 



 16 

de congratulação ao Governo por ter tentado fazer alguma coisa nesta área e ter posto 

esta matéria à discussão, o que considera ser importante. 

-------------------------------SR. VEREADOR CÉSAR ESTRELA--------------------------------------

NICHO/PASSO JUNTO ÀS ESCADAS DO CALVÁRIO 

O Sr. Vereador César Estrela apresentou a seguinte intervenção: 

“Na Constituição portuguesa existe uma separação nítida entre o Estado e as Igrejas de 

todas as confissões religiosas. A separação Igreja/Estado é uma doutrina política e legal 

que estabelece que o governo e as instituições religiosas devem ser mantidos 

separados e independentes uns dos outros. Rege-se por dois princípios básicos: o 

princípio da não confessionalidade do Estado e o princípio da liberdade de opinião e 

independência das igrejas e confissões religiosas. 

Essa separação proíbe o Estado de toda e qualquer identificação ou preferência 

religiosa, não devendo desempenhar quaisquer funções ou encargos religiosos nem 

interferir na organização das igrejas ou no exercício das suas funções sociais ou do 

culto, da mesma forma as instituições religiosas não devem ter qualquer ingerência na 

organização ou governo do Estado ou dos poderes públicos,  

Se todo o cidadão tem o direito de escolher livremente a religião que queira professar, 

ou até mesmo o de não querer professar nenhuma, o estado tem a obrigação de manter 

equidistância e neutralidade nessa matéria em relação a todos. 

Estado tem um sentido amplo e nele se inclui a Administração Local. 

Dito isto, gostava que me fosse dada uma explicação sobre a oportunidade da 

construção de um novo nicho/painel junto às escadas do Calvário. 

Será que esta administração não sabe que a própria Constituição proíbe expressamente 

que o Estado financie a construção de templos ou ícones religiosos? Não sabendo, será 

que os serviços jurídicos da Câmara não alertaram para essa proibição legal? Será que 

não se deram conta de que esta atitude abriu um grave precedente? Será que será? 

Certo é que teve uma atitude enviesada em todo o caso. 

Qualquer outra confissão religiosa pode perfeitamente, de hoje para amanhã, ao abrigo 

do princípio da igualdade consagrado no art. 13º da Constituição, pedir a construção de 

um templo religioso, de uma escola religiosa ou outra coisa qualquer. Mais, exigir que 

seja o Estado, nacional ou autárquico, através dos dinheiros públicos a pagar a factura.  

Não preciso nem quero dizer que “falei com diversas pessoas” para mostrar a minha 

incredulidade. Não posso assistir impávido e sereno, à construção de um edifício 
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religioso com recurso a dinheiros públicos, apesar do silêncio complacente e conivente 

de todos os que por ali passam a assobiar para o lado.” 

O Sr. Presidente informou que quando se estava a finalizar a intervenção na escadaria 

do Calvário, alguns munícipes de Mação dirigiram-se-lhe e solicitaram a construção 

daquele nicho/ passo, informando que em tempos idos teria existido ali um nicho que 

tinha sido destruído pela Câmara numa intervenção naquele local e que, por isso, faria 

sentido a Câmara reconstruir o mesmo. Mais informou que indagou junto de alguns 

munícipes e os mesmos confirmaram a existência, no passado, do referido nicho e a 

destruição do mesmo por parte da Câmara. Refere que, sabendo o executivo todas as 

considerações feitas na Constituição da República Portuguesa sobre a laicidade do 

Estado mas não podendo esquecer a tradição e a importância da mesma no nosso 

concelho a Câmara decidiu reconstruir o nicho naquele local, tendo a paróquia de Mação 

assumido o compromisso do pagamento do painel de azulejo que lá foi colocado. 

Termina referindo que as referências feitas pelo Sr. Vereador César Estrela mostram a 

sua indignação, que o executivo regista, mas considera aquela intervenção como uma 

reconstrução de algo que, em tempos idos, tinha destruído. 

------------------------------------------ ENCERRAMENTO ------------------------------------------------- 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Sr. Presidente encerrou a reunião, da qual, 

para constar foi lavrada a presente acta que, depois de aprovada vai ser assinada na 

forma legal e que eu Maria Manuela Martins Filipe, Assistente Técnico, subscrevo e 

assino: 


